



Organisation
des Nations Unies
pour l'éducation,
la science et la culture



Avec et pour les enfants



© United Nation/M. Dormino

L'éducation des filles : Une force pour l'égalité de genre et un changement durable

#GirlForce

La Journée internationale de la fille est célébrée chaque année le 11 octobre. Cette journée est l'occasion de célébrer les filles pour ce qu'elles sont aujourd'hui et pour ce qu'elles deviendront demain. En cette journée, nous promovons l'autonomisation des filles et la réalisation de leurs droits, et soulignons les besoins persistants et les défis qui exigent une action concertée.

Sous le thème de **L'éducation des filles : Une force pour l'égalité de genre et un changement durable**, l'UNESCO, Plan International et le Ministère français de l'Europe et Affaires étrangères vous invitent à célébrer la contribution des filles au changement de nos sociétés !

L'éducation peut nous donner à tous la force de réaliser l'égalité de genre et un changement durable. Bien que des progrès significatifs aient été accomplis en faveur de l'égalité d'accès à l'éducation pour tous et à toutes au cours des 20 dernières années, il reste encore beaucoup à faire pour s'assurer que tous les apprenants soient autonomisés grâce à l'éducation, avec les connaissances, les compétences et les valeurs pour vivre, travailler et diriger. Pour que l'éducation donne des réelles possibilités d'agir sur le monde, elle doit remettre en question et modifier les relations de pouvoir inégales et s'attaquer aux pratiques, normes et attentes qui nous empêchent tous de réaliser notre plein potentiel.

A l'occasion de la Journée internationale de la fille 2019, l'UNESCO et ses partenaires souligneront comment l'éducation construit une « GirlForce » dans le monde entier, formant des générations de filles, d'adolescentes et de femmes libres, inarrêtables et qui transforment des vies, des sociétés et le monde.

L'événement interactif comprendra la cérémonie de remise du Prix UNESCO pour l'éducation des filles et des femmes, une table ronde et des activités pour encourager la mobilisation de tous. Une réception organisée par la Délégation permanente de la République populaire de Chine de l'UNESCO clôturera les célébrations.

Programme

| Vendredi, 11 octobre 2019 | |
|---------------------------|--|
| 17h30 – 18h30 | Inscription |
| 18h30 – 18h40 | Mots de bienvenue <ul style="list-style-type: none"> Mme Audrey Azoulay, Directrice générale de l'UNESCO M. Yvan Savy, Directeur général, Plan International France M. Cyrille Pierre, Directeur général adjoint de la mondialisation, de la culture, de l'enseignement et du développement international, Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, France (message et prise de fonction symbolique)* |
| 18h40 – 18h50 | Cérémonie de remise du Prix UNESCO pour l'éducation des filles et des femmes <ul style="list-style-type: none"> Mme Stefania Giannini, Sous-Directrice générale pour l'éducation, UNESCO Message du Professeur Peng Liyuan, Envoyée spéciale de l'UNESCO pour l'éducation des filles et des femmes, prononcé par S.E. M. Yang Shen, Ambassadeur, Délégué permanent de la République populaire de Chine auprès de l'UNESCO S.E. M. Yang Shen, Ambassadeur, Délégué permanent de la République populaire de Chine auprès de l'UNESCO |
| 18h50 – 18h55 | Présentation des lauréat.e.s 2019 (vidéo) |
| 18h55 – 19h05 | Remise du Prix UNESCO pour l'éducation des filles et des femmes <ul style="list-style-type: none"> Mme Kemly Camacho, Coordinatrice générale, Sulá Batsú, Costa Rica Mme María Chivite Navascués, Présidente du Gouvernement de Navarre, Espagne |
| 19h05 – 19h10 | Pause artistique : Vainqueurs en solo et en collectif de l'édition du 2019 du programme <i>Slam à l'École</i> de la Fondation Culture & Diversité, France |
| 19h10 – 19h15 | Quiz en direct animé par des jeunes leaders de Plan International France |
| 19h15 – 20h25 | Table ronde – L'éducation des filles : Une force pour l'égalité de genre et un changement durable <i>Animée par Mme Lindsey Nefesh-Clarke, Fondatrice et directrice-générale, W4 (Women's WorldWide Web)</i> <ul style="list-style-type: none"> Wahabou**, jeune leader, partenaire de Plan International Burkina Faso Mme Kemly Camacho, Coordinatrice générale de Sulá Batsú (Costa Rica), Lauréate 2019 du Prix UNESCO pour l'éducation des filles et des femmes Mme Amelia Fernández de Monje Arregui, Conseillère, Ministère de l'éducation, Gouvernement de Navarre (Espagne), Lauréate 2019 du Prix UNESCO pour l'éducation des filles et des femmes. Mme Delphine O, Ambassadrice, Secrétaire générale du Forum Génération Égalité, Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, France Dr Hayat Sindi, Conseillère scientifique en chef, Banque islamique de développement <i>Conclusion par Binita**, jeune leader, partenaire de Plan International Népal</i> |
| 20h25 – 20h30 | Mots de clôture |
| 20h30 – 21h30 | <i>Réception offerte par la Délégation permanente de la République populaire de Chine auprès de l'UNESCO</i> |

Langues de travail

Anglais, français, espagnol et chinois avec interprétation simultanée

À propos du Prix UNESCO de l'éducation des filles et des femmes

Le Prix UNESCO de l'éducation des filles et des femmes récompense des pratiques exceptionnelles et novatrices visant à promouvoir l'éducation des filles et des femmes et, partant, à améliorer leur qualité de vie. Créé en 2015, il est financé par le Gouvernement de la République populaire de Chine et consiste en deux bourses de 50 000 dollars pour aider les lauréats à poursuivre leurs travaux dans ce domaine. Pour en savoir plus, visitez le site on.unesco.org/gweprix.

* Ouleye, jeune leader défenseur des droits des filles au Sénégal, prendra symboliquement le poste de M. Cyrille Pierre, au Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, France. Cette prise de poste, initiée par Plan International France, a pour but de faire entendre davantage la voix des filles et de montrer la capacité des filles et des jeunes femmes à occuper des positions de pouvoir.

** Seuls les prénoms des jeunes intervenants sont indiqués, pour des raisons de protection.

Audrey Azoulay, Directrice-Générale de l'UNESCO



Évoluant dans le secteur de la culture depuis le début de sa carrière professionnelle, Audrey Azoulay a, entre autres, travaillé au financement du secteur audiovisuel public français puis à la réforme et à la modernisation des systèmes français d'aide au cinéma. Elle a également effectué des missions comme experte auprès de la Commission européenne sur les questions de culture et de communication. Pour elle, « aucun des grands défis du monde actuel ne peut être résolu par un pays seul et sans s'appuyer sur les piliers fondamentaux que sont les sciences, l'éducation et la culture. »

Yvan Savy, Directeur de la fondation Plan International France



Ingénieur agronome de formation, Yvan Savy a commencé sa carrière comme coopérant dans les plantations d'hévéas en Côte d'Ivoire. Il intègre Plan International France en 2007 en tant que directeur de la communication et de la collecte avant de prendre le poste de directeur de la fondation en 2015. Très sensible à la cause des enfants, Yvan Savy milite pour les droits des filles dans le monde et notamment leur droit à l'éducation.

Cyrille Pierre, Directeur général adjoint de la mondialisation, de la culture, de l'enseignement et du développement international au Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, France



Avant de prendre ses fonctions actuelles en septembre 2019, Cyrille Pierre était directeur du développement durable au sein de la même direction générale du Ministère. Il a auparavant été directeur de cabinet de la Secrétaire d'État chargée du Commerce extérieur, Mme Fleur Pellerin, puis de son successeur M. Matthias Felk. Diplômé de l'École Nationale d'Administration, Cyrille Pierre a dirigé France Expertise Internationale, opérateur du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères, et a occupé différentes fonctions d'encadrement au Quai d'Orsay, en particulier sur les affaires économiques et financières internationales.

Ouleye, Activiste, Sénégal



C'est depuis Saint-Louis au nord-ouest du Sénégal qu'Ouleye lutte pour la scolarisation et le leadership des filles. Née en 2002, cette militante défend le droit à une éducation inclusive et de qualité. Les inégalités de genre renforcent les situations de vulnérabilité des filles, comme les mariages d'enfants qui frappent 3 filles sur 10 (source) dans le pays. « Ce ne sont pas des situations normales ! », s'indigne Ouleye. À travers le projet « Agir pour sa ville et pour son pays », elle sensibilise les filles afin qu'elles s'affirment et deviennent des citoyennes actives. Son militantisme porte ce message : « Yes you can ».

S.E. M. Yang Shen, Ambassadeur, Délégué permanent de la République populaire de Chine auprès de l'UNESCO



Avant d'assumer ses fonctions actuelles d'ambassadeur et délégué permanent de la République populaire de Chine auprès de l'UNESCO, Yang Shen a acquis une riche expérience dans la promotion de l'éducation, de la coopération et des échanges internationaux, ayant été affecté à l'ambassade de Chine au Royaume-Uni comme ministre conseiller à l'éducation, et au consulat général chinois à San Francisco, aux États-Unis, en tant que conseiller à l'éducation. Il a également participé à l'élaboration des politiques et à la gestion de la coopération et des échanges internationaux dans le domaine de l'éducation en tant que Directeur général adjoint du Département de la coopération et des échanges internationaux du Ministère chinois de l'éducation, ainsi que Secrétaire général adjoint du Conseil des bourses de la Chine.

Stefania Giannini, Sous-Directrice générale de l'UNESCO pour l'éducation



Ancienne sénatrice et Ministre de l'éducation, des universités et de la recherche de la République d'Italie, elle a élaboré et mis en œuvre une réforme structurelle du système éducatif italien, axée sur l'inclusion sociale et la sensibilisation à la culture. Mme Giannini a également présidé le Conseil de compétitivité de l'Union européenne durant la présidence italienne, œuvrant pour promouvoir l'importance de la créativité, du patrimoine culturel et de l'innovation en tant qu'outils de dialogue entre les populations afin de prévenir la radicalisation et l'extrémisme.

María Chivite Navascués, Présidente de Navarre



Ancienne sénatrice et porte-parole pour la santé et le groupe socialiste du Sénat, Mme Chivite Navascués a commencé sa carrière politique en tant que conseiller municipal et parlementaire de comté. Au cours de la législature 2015-2019, elle est revenue au Parlement de Navarre. En plus de sa carrière politique, elle a travaillé sur des projets d'emploi européens et en qualité de technicienne d'emploi. Elle a remporté de nombreux prix au cours de sa carrière politique et recevra le Prix UNESCO 2019 pour l'éducation des filles et des femmes au nom du Gouvernement de Navarre.

Kemly Camacho, Présidente et Coordinatrice générale pour Sulá Batsú



En tant que Présidente et Coordinatrice générale de Sulá Batsú, le projet récompensé pour l'édition 2019 du Prix UNESCO de l'éducation des filles et des femmes, Kemly Camacho coordonne le projet TIC et développe d'autres recherches, notamment sur le rôle des TIC dans les processus d'innovation des organisations et entreprises sociales en Amérique centrale. Elle enseigne également l'anthropologie et l'évaluation des programmes et projets de développement à l'Université du Costa Rica.

Lindsey Nefesh-Clarke, Fondatrice de W4 (Women's WorldWide Web)



Lindsey Nefesh-Clarke a fondé W4 (Women's WorldWide Web), une organisation internationale à but non lucratif et la première plateforme européenne de financement par la foule consacrée à l'autonomisation des filles et des femmes, qui vise à promouvoir l'égalité d'accès et de participation des filles et des femmes aux technologies de l'information et des communications. Elle a également travaillé dans le domaine des droits de l'homme et du développement en Afrique de l'Ouest et en Asie du Sud-Est avec divers groupes dont Human Rights Watch, l'UNICEF et Enfants d'Asie. Elle a été nommée Jeune entrepreneure du G20 en 2016.

Wahabou, Activiste, Burkina Faso



Wahabou, 18 ans, milite pour l'égalité entre les filles et les garçons au sein d'organisations de jeunesse partenaires de Plan International au Burkina Faso. Il lutte pour un meilleur accès des filles à une éducation de qualité, particulièrement en milieu rural. Ce futur journaliste, qui se rêve leader politique, souhaite que toutes les filles de son pays puissent participer à tous les niveaux au développement du pays. Étudiant en communication, activiste, acteur ou metteur en scène – de pièces de sensibilisation contre le mariage des enfants –, Wahabou ne manque jamais une occasion de faire passer son message d'espoir pour les droits des filles, même s'il l'avoue : « il reste beaucoup à faire ».

Amelia Fernández de Monje Arregui, Conseillère, Département de l'éducation, Gouvernement de Navarre



Amelia Fernández de Monje Arregui a travaillé comme professeure de français dans l'enseignement secondaire en Navarre, Espagne pendant environ 20 ans. Elle a été nommée coordinatrice de l'équipe Coeducando à partir de 2010 par le Département de l'éducation et a commencé à travailler à la conception de cours de formation des enseignants sur l'éducation mixte. En 2017, elle a rejoint l'équipe SKOLAE, le projet récompensé pour l'édition 2019 du Prix UNESCO de l'éducation des filles et des femmes, au sein de la Section équité du Département de l'éducation et travaille principalement sur la gestion et la coordination des cours de formation des enseignants pour le programme.

Delphine O, Ambassadrice et secrétaire générale du Forum Génération Égalité (Pékin+25)



Delphine O en charge de l'organisation du Forum Génération Égalité, le plus grand sommet international pour les droits des femmes depuis 25 ans, co-organisé par la France et le Mexique sous l'égide d'ONU Femmes. Elle a été précédemment députée de Paris pour La République en Marche, membre de la commission des Affaires étrangères et présidente du groupe d'amitié France-Iran de l'Assemblée nationale. Elle a été rapporteure de la mission sur "Les enjeux stratégiques en mer de Chine du Sud" et d'une mission sur l'ouverture de l'Assemblée nationale à la société civile. Elle a travaillé à l'ambassade de France à Séoul, au Consulat général de France à New York et au Stimson Center à Washington. Spécialiste de l'Iran - où elle a vécu - et de l'Afghanistan, elle a cofondé le site d'information Lettres Persanes.

Hayat Sindi, Conseillère scientifique en chef auprès du Président de la Banque islamique de développement



Dr Hayat Sindhi est une scientifique médicale. Elle a fondé l'i2 Institute for Imagination and Ingenuity pour encourager l'innovation chez les jeunes dans les domaines des STIM et a cofondé Diagnostics for All, une entreprise sociale au service des pays en développement. Elle est devenue la première femme des États du Golfe à obtenir un doctorat dans le domaine de la biotechnologie et la première femme nommée au Conseil de la Choura, l'organe consultatif suprême de l'Arabie saoudite. Dr Sindi est également ambassadrice de bonne volonté de l'UNESCO, membre du Conseil consultatif scientifique de l'ONU et du Groupe de 10 membres chargé de soutenir le mécanisme de facilitation technologique.

Binita, Activiste, Népal



À 26 ans, Binita est une jeune militante, partenaire de Plan International au Népal. Après avoir gagné le Nepal's Top Debaters en 2013, elle s'engage et fonde avec d'autres activistes l'organisation 2030 Youth Force, référence en matière de promotion des droits des enfants et des jeunes. Journaliste un temps, Binita est désormais chargée de communication au sein de la fédération des ONG du Népal : elle continue de se battre contre les nombreuses inégalités et discriminations, notamment en matière d'éducation. Devenue un rôle modèle pour sa communauté, Binita milite activement en faveur de l'éducation des filles.